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余斌：支持公益提高企业资源利用效率

支持公益机构
做好宣传推广

《公益时报》：企业支持公益
的方式有很多，作为一家广告传
媒公司，你们主要是怎么做的？

余斌 ：就我个人而言，我一
直在参与“阳光育人计划”，也曾
担任过这个项目的公益导师。 我
们公司也在深度参与这个项目，
负责项目的组织策划等工作。 这
是我的导师发起的一个公益项
目，主要是帮助考上上海高校的
少数民族学生，让他们尽快融入
上海这样的大城市，帮助他们做
好职业和人生规划。 此外，我们
公司每年都会参加上海交大举
行的公益慈善论坛，同一些知名
公益机构都有合作。

在跟公益机构合作的过程
中，我们了解到很多机构或者项
目都有强烈的宣传需求，但是成
本非常高，即使是公益价格对于
公益机构来说也难以负担。 因为
我们是一家传媒公司，有自己的
媒体资源，所以我们主要是以覆
盖成本的方式或者是在自己能
够承担的情况下，将自己的媒体
资源捐赠给这些公益机构，给予
他们最大力度上的支持。

《公益时报》：这也充分发挥
了企业自身的优势，相比直接捐

钱捐物，这种捐赠方式更好地解
决了公益机构的需求。

余斌：是的。 在一些特殊的
时间段， 比如说 95 公益周或者
99 公益日期间，我们会配合公益
机构做一些主题宣传。 我们跟一
些大家熟悉的公益项目都有很
好的合作，支持他们宣传推广。

而除了在传播上的支持，我
们也有所拓展和创新。 比如说，
公益机构背后有很多支持他们
的爱心企业，而这些企业也都有
自己的宣传诉求。 虽然他们支持
公益并不一定是有所图，或者是
为了得到什么回报，但我们觉得
企业的这种爱心行为也是值得
肯定的，是值得传播的。 所以我
们也会整合自己的资源去回馈
这些爱心企业。

像一些知名公益项目，其背
后还有很多明星资源，他们对于
公益机构乃至行业的发展起到
了很大的推动作用。 而且，明星
参与公益还会影响一大批粉丝，
所以我们除了给予他们基本的
传播， 也会给他们一些资源支
持，帮助他们拓展宣传渠道。

《公益时报》：地铁站是人流
量非常大的地方，您如何评价地
铁公益广告？

余斌：地铁不仅是一种绿色
出行方式，也是一个公共文化空
间， 是传播城市公共文化的地

方，引入公益的内容也是一种必
须。 这也跟我们企业自身的价值
观念相关，我们希望将地铁打造
成城市的公共文化空间。 举个例
子，从前年开始，中华儿慈会等
机构联合推出了“回家的希望”
项目， 我们配合他们进行宣传，
在地铁这样的公共空间为大家
营造了一种温暖的感觉。

为企业和公益机构合作
搭建桥梁

《公益时报》：您在管理企业
的时候也在深度参与公益，两者
有哪些不同点和相同点？

余斌：这个问题我也经常跟
企业的伙伴进行探讨。 在我看
来， 公益组织就是一家企业，也
需要配置好各种资源。 不同的
是， 公益组织是非营利机构，其
价值取向是创造更多的社会价
值，而企业主要的使命是配置更
多的社会资源去创造经济价值。
这是企业和公益组织的不同之
处，但他们的运作手段和方式方
法其实是一样的。 这是我在经营
企业的同时去参与公益活动，在
策划、设计公益活动的过程中总
结出来的一些经验。

另外我也看到，企业在运作
公益项目时比较灵活，他们善于
突破，也善于和他人沟通。 而一

些公益机构的运作则让人感觉
比较累，他们需要不停地去争取
社会资源。 总体来说，我觉得目
前公益行业人才很稀缺，这个行
业也很难留住人才。

《公益时报》：传媒公司不同
于其他企业 ， 其更像是一个媒
介。 您觉得在连接企业和公益机
构之间你们能够发挥什么作用？

余斌：有很多企业通过我们
跟公益机构搭上了线，进行了接
触或交流。 而对于公益机构来
说，同企业进行洽谈、争取合作
也很重要。 对于我们来说，我们
可以做一些牵线搭桥的工作。

据我了解，其实很多时候双
方都存在信息不对称的情况。 很
多企业不知道有什么公益项目
可以参与。 说实话，很多企业之
前参与公益活动都是为了响应
政府号召，但是在这种情况下他
们对公益的理解可能会产生偏
差。 而公益机构也需要做好自我
营销， 让企业看到共赢的结果，
让企业了解你的价值观和能够
提供的资源回报。 我们希望通过
自己的经验分享，让双方看到联
合起来做事是有可能的。

支持公益能够提高
企业资源配置效率

《公益时报》：将资源捐赠给

公益机构，投入这么大的精力参
与公益，会不会对企业的经济效
益产生影响？

余斌：如果公益组织能够争
取到媒体方面的支持，这也是他
们工作上的一种突破。 而且现在
很多公益机构推出的活动形式、
参与主体越来越多元，其本身就
有很好的传播价值，这对于企业
的发展也是有帮助的。

另外，其实有很多企业的资
源并没有完全利用起来，有一部
分资源被浪费掉了。 而之所以浪
费，是因为很多时候企业不知道
把资源用在什么地方，或者不知
道怎样才能把资源利用好。 我们
觉得把这部分资源投入公益行
业是最好的选择，从经济学的角
度来讲也能够加强资源配置的
效率。 虽然没有带来多大的经济
效益，但是资源得到了很好的利
用。

《公益时报》：所以对企业来
说，支持公益的背后有着更加深
刻的考虑。

余斌：我们支持公益活动主
要有两个目的：第一，提高资源
配置效率，跟公益机构合作是一
种很好的方式;第二，企业一个重
要的使命就是为股东负责，去创
造经济价值。 我们在跟公益行业
合作的过程中能够输出自身的
价值观，让自身的价值观得到社
会认可。 在我看来这是一个双赢
的过程。

《公益时报 》：作为一名企
业管理者和公益人 ， 您如何看
待二者之间的关系以及未来的
发展 ？

余斌：企业对于公益方面的
需求其实是在增长的，他们也会
筛选公益领域的供给。 而公益行
业也应该有一个优胜劣汰的过
程，应该接受市场的挑选，有时
候单凭满腔热血去做的话效率
不一定会高。 目前存在的问题就
是需求方和供给方之间的服务
机构比较少，中间的服务市场还
不发达。 我们也希望自己的付出
能够对社会产生一种正向的推
动力。

■ 本报记者 皮磊

� � 对企业来说， 将自己的传播资源捐赠给公益机构可以实现多赢
（受访者供图）

“很多时候企业的资源并没有得到合理利用，有些资源甚至被
浪费掉了。 而资源之所以被浪费，是因为企业不知道把资源用在什
么地方，或者不知道怎样才能利用好。 我觉得把资源投入公益行业
是很合理的。 虽然没有为企业带来经济效益，但从经济学的角度来
讲资源得到了很好地利用。 ”

企业支持公益有多种形式， 从简单的捐钱捐物到深度参与某个项
目，从支持一家公益机构到成立自己的基金会……其最大的优势在于能
够充分利用自身的资源、结合自身业务发展方向，避免盲目投入。上海纳
尔广告传媒有限公司（以下简称“纳尔传媒”）总经理余斌在接受《公益时
报》采访时表示，支持公益机构、参与公益活动是提高企业资源利用率的
有效方式，这也是他们一直以来大力支持公益事业的初衷。

余斌告诉记者，作为一家广告传媒公司，他们非常了解公益机构的
对外宣传需求， 但也深知这对于公益机构来说是一个很大的经济负担。
因此，考虑到自身拥有的地铁媒介资源，纳尔传媒决定以覆盖成本的方
式或是在企业能够承担成本的情况下，将自己的媒体资源捐赠给公益机
构，并给予其最大力度支持。除了基本的传播之外，纳尔传媒也会为公益
机构提供一些其他资源支持，帮助他们拓展宣传渠道。


